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“这件事，我没有错，我告他，我没有
做错。你必须给我一个公正的判决，不
公平我绝对不服，我一定会告你！”

初见小敏时，她整个人都很焦躁，作
为家暴案件的被害人，她像是一个随时
要炸开的气球。

小敏和小超是闪婚，相互吸引的两个
年轻人迅速地领了结婚证。可日子一长，
家里鸡毛蒜皮的琐事多起来，年轻人又都
互不相让，两人矛盾日渐激化。终于这
天，一言不合，两人大打出手，小敏一下被
小超推到地上，腰部骨折。都在气头上，
小超摔门而出，小敏报了警。因小敏伤情
达到轻伤标准，小超被提起公诉。

案子并不复杂，可是双方矛盾却十
分激烈。我接到案件时，小敏已经处于
崩溃边缘。“两口子的事儿，至于这么狠
心吗？非让他被判刑！”“小敏啊，夫妻哪
有隔夜仇啊，日子还得过不是吗，你赶紧
写个谅解书吧。”亲朋好友说和、劝解，对
方家属步步紧逼，调解数额一降再降，把
她压得喘不过气，仿佛自己才是家里的
罪人。小敏的家人情绪也十分激动：“我
们才是受害者，我们不信没有地方说理，
你要是再和稀泥，你就不配当法官！”在前几次
的沟通中，我感觉自己几乎已经被小敏悲痛的
哭泣和她家人的质疑指责淹没了。

案件法律关系不复杂，可是如果心结不解，
只是简单地审结了事，两个年轻人、两个家庭就
要系上一辈子的疙瘩。我暗下决心，不仅要精确
地定性和量刑，更要通过办案解开双方的心结。

那段时间，我总是会给小敏打电话，问问她
和法援律师沟通的情况，也了解她的近况。因
为她白天还要工作，所以我总是在她下班以后
和她聊聊。

“法官，我现在住在单位的宿舍，我怎么也
想不到，他竟然这么狠地打我。”最初，小敏总是
情绪不稳定，说不了两句就哭起来，哭泣占据了
沟通的绝大多数时间。

我设身处地站在小敏的角度，把自己当成
她，我越发理解她当时所处那种孤立无援的境
地。我知道她需要发泄、需要疏导、需要释放，
所以即使只是她在哭泣，我也耐心地听着。我
站在她的立场理解她，站在法官的立场宽慰她，
也站在女性的立场鼓励她。我也一点一滴地给
她讲解相关判例，向她解读法律规定，帮她恢复
信心，阐明法院公正处理的立场。随着我致电
次数的增多，她也渐渐感受到了我的善意。

2 月 14 日是情人节，我想小敏一个人住宿
舍难免触景生情，下班后便又打通了她的电话。

“小敏，我是王法官，腰好点儿没有？”
“真没想到您会在今天打来电话。我俩其实

本来挺好的，可是我就是想不通，为什么他不和我
道歉。王法官，我不是要钱，也不是想必须判他多
少年，我只求一个公平，求一份真心的致歉！”

多日锲而不舍的沟通终见成效，小敏敞开的
心扉，让这个矛盾激化的案子见到了一丝光亮。

我又一次去看守所提讯小超，从两人相识相
知，聊到工作生活，当谈到两人动手正是备孕的
时候，小超说不下去了，悔恨地抱着头哭了起来。

庭审很成功，当小超哭着对小敏说“我愿意
接受惩罚，我不恨你，是我对不起你，我说过要
好好照顾你，我没有做到”时，小敏也泣不成声
……坐在审判席上，我看到在场很多人都跟着
流下了眼泪，而我的双眼也逐渐模糊……

今年的“三八”国际劳动妇女节，小敏给我
送来了一面锦旗。

“法官姐姐，我可以抱抱你吗？也许以后的
路还很难，但是谢谢你给了我温暖和力量。”在
庄严肃穆的国徽前，我们深深拥抱。松开时，小
敏已是满眼泪花，但这次，她是笑着的。

刑罚的力量，不仅是惩罚，更在于修复和预
防。很多人可能一辈子只会来一次法院，对于他
们来说，我们什么样，法院就会是什么样；法院什
么样，公平正义就会是什么样。而我们所做的一
切，可以让当事人知道，法律不只是冷冰冰的条
文，也能温暖和煦有如三春晖。所以，我明白：小
敏不只是抱抱我，那一刻，她拥抱了法律。

（丰台法院）
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丰台举办首届法治社区论坛

“枫桥式共享法庭”正式成立
本报讯（实习记者 袁阳 通讯员 赵素

雨）11月29日，由国家法官学院、首都经济贸
易大学、丰台区新村街道联合主办的2024（首
届）法治社区论坛在丰台区举办。

丰台区法治建设已经驶入“快车道”。
据悉，今年 8月丰台法务区正式揭牌成立，丰
台区将“法商融合、以法促商、以商带法”作
为发展理念，选择南中轴地区作为法务区建
设的核心承载地，丽泽金融商务区、中关村
丰台园作为“丰台法务区先导区”先行先试，
致力于打造高能级的法律服务产业群。今
年 11月，2024丽泽法务论坛成功举办，并发
布了《丰台区营造高质量涉外法治营商环境
的建议清单》。

此次法治社区论坛，以“共建法治社
区 助推基层治理现代化”为主题，来自法
学、管理学、社会学等不同领域的专家齐聚
国家法官学院国际法官交流中心，聚焦社会
治理法治化问题开展研讨。中国青年政治
学院教授孙莹介绍了精细化基层治理的实
践与探索。国家法官学院刑事审判教研部
主任郑未媚围绕电信网络诈骗犯罪，透过一
个个具体案例，思索基层治理该如何布下严
密的法律防线，守护社区的法治安宁。北京

大学首都发展研究院副院长万鹏飞全面剖
析在中国式现代化进程中，基层治理所处的
实际现状以及面临的重重挑战。中央民族
大学民族学与社会学学院副教授吴莹则从
着力培育社区感的独特视角出发，深入探讨
现阶段基层社会治理的前行方向。国家法
官学院院长李成玉介绍说：“我们将通过聘
用智库学者、主题演讲、圆桌论坛等方式，着
力推动新时代‘枫桥经验’在基层法治中落
地生根。”

“在丰台法务区加快建设的背景下，新村
街道依托独有优势和街道特色，在创建法治
社区和助推基层治理现代化方面取得了丰硕
成果。”新村街道相关负责人介绍道。

家住万年花城第一社区的詹涵棋告诉记
者：“作为一名业主也是一名律师的角度来
看，新村街道的普法工作非常地到位，不仅能
够增强大家的法律意识和法治观念，还提供
法律服务，帮助居民在诉讼前调解解决矛盾，
很接地气、暖人心。”

“现在有了调解工作站、社区普法驿站，
我们遇到法律问题时可以随时找到地方咨
询、求助，这份随时可得的帮助让我们感觉特
别安心。”在社区居住的老人孙志说。

值得一提的是，今年 4月“首·新”社会治
理法学创新平台暨校地调解工作站正式成
立，新村街道大力推进“学院式街区”建设，借
助高校力量加强基层社会治理法治化研究，
进一步实现民事民议、民愿民解、民事民管。
今年 10月，新村街道与丰台区人民法院共建
了万年花城第一社区普法驿站，并将该社区
建设成了法治宣传阵地，布置了“六尺巷站”

“民情站”“首新站”“护航站”“法和站”等法治
宣传点，营造了浓厚的法治氛围。

论坛现场，由新村街道与国家法官学院、
丰台区人民法院、首都经济贸易大学联合打
造的“枫桥式共享法庭”正式成立，并举行了
新时代枫桥经验实践所的揭牌仪式。

“普法不是生硬的文字，而是与人间烟
火气交织的平凡生活社区普法。”新村街道
相关负责人介绍，“新村街道作为丰台区首
家召开法治论坛的街道，我们将以此为契
机，为基层治理贡献新村的经验和方案。
切实为老百姓搭建起一个解决问题的平台
和渠道，进一步提升法治社区建设的整体
水平，更好地运用法治手段服务老百姓、服
务基层治理，共同推动全区法治建设迈上
新台阶。”

丰台医疗卫生事业发展实现高质量跃升
目前，产业园内由首都医科大学打造的成

果转化市场化平台——首科医谷医学转化驿站
已投入运行，北京天坛医院脑健康研究中心已
确认落户，德国西门子医疗全球首家开放式医
工转化平台已签署合作协议，健嘉临床研究型
康复医院即将开诊启用，北京和合医学诊断实
验室已签约落地……更多智能医工创新项目、
企业和服务机构正在加速聚集，产业创新生态
加快构建。

“鼎业未来健康产业园将协助推动医学科
技成果转化工作和丰台区大健康产业的发展，
为天坛医院及其合作伙伴提供广阔的发展空间
和创新平台，合力打造天坛智能医工产业园
区。”鼎业未来健康产业园相关负责人说。

完善提升公共卫生服务体系
让百姓有“医”靠

“阿姨，您的血压正常，平常的降压药还
是得按时吃，其他没什么事，放心吧。”在卢沟
桥街道第二社区卫生服务中心开诊的惠民义
诊现场，疼痛门诊医生正在悉心叮嘱患者注
意事项。

早前，卢沟桥街道第二卫生中心揭牌开诊，
补齐了街镇基层卫生服务的空白，为辖区8.3万
居民提供医疗、预防、保健、康复、健康教育、计

划生育技术指导“六位一体”的社区卫生综合服
务。“我住在附近的绿洲家园小区，以前我们看
病拿药都得去其他大医院非常麻烦，现在有了
这个卫生服务中心，走路五分钟就能到，干净、
漂亮，设备也全，以后生病来这里太方便了。”居
民王女士对中心赞不绝口。

记者了解到，看丹街道第二社区中心也已
实现开诊，花乡街道第二社区中心预计年底开
诊，五里店街道项目开工在即，年底前将实现辖
区公共卫生服务全覆盖。

此外，公立医院提质改建也硕果累累。口
腔医院将于年内开诊；七三一医院一期工程已
顺利启动；康复医院新院区建设成功启动；中西
医结合医院二期工程全面开工；心理卫生中心
新建项目确定选址；妇幼保健院也基本达到了
晋升为三级甲等医院的各项条件。

“接下来，我们将全力推进强基工程的 52
项重点任务全部落地，保障中西医二期工程
等项目顺利实施，争创全国基层中医药工作
示范区，夯实医疗卫生基础。”区卫生健康委
相关负责人告诉记者，将加速推进心理卫生
中心与公共卫生大楼的前期筹备工作，填补
社区卫生服务中心的空白区域，并全面建立
特色诊疗中心。坚决打好强基工程收官之
战，筑牢公共卫生基石。

抢跑中医药大健康赛道
实现高质量发展

中医药是我国自古以来独特的卫生资源、
经济资源、科技资源、文化资源和生态资源，在
中医药健康产业方面，丰台呈现了良好的发展
态势。

据悉，目前全区有中医药、药食同源、康养
等企业近千家，同时积极推进中医医院重点专
科建设工作，北京中医药大学东方医院、丰台中
西医结合医院等具有国家临床重点专科、国家
中医重点专科20个。

依托良好的产业基础，区医药大健康专班
相关负责人介绍，为抢跑中医药大健康赛道，谋
划“东西双子星”“南北一条街”中医药产业空间
布局，预计明年年初投入使用的卢沟桥中医药
大健康产业园已与北京市态靶中西医结合研究
院、中国老年保健协会等52家企业协会达成初
步合作意向。力争做到两年“打基础”、五年“大
提升”，产业规模达千亿级。

“未来，丰台区内中医药企业竞争力将不断
加强，园区、企业、高校、科研院所之间联动优势
显著增强，中医药成果转化率逐步提升，中医药
产业发展支撑体系更加健全。”区医药大健康专
班相关负责人说。

（上接01版）
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国家法官学院院长李成玉：我们将通
过聘用智库学者、主题演讲、圆桌论坛等
方式，着力推动新时代“枫桥经验”在基层
法治中落地生根。

居民詹涵棋：作为一名业主也是一名
律师的角度来看，新村街道的普法工作非
常地到位，不仅能够增强大家的法律意识
和法治观念，还提供法律服务，帮助居民在
诉讼前调解解决矛盾，很接地气、暖人心。

丰台好邻居

反诈“好手”
守住邻里钱袋子

王磊，38岁，男，家住看丹街道白盆窑天
兴家园，党员。

由于平日工作涉及反电信诈骗，他充分
利用自己的优势来帮助街坊邻居警惕诈骗。
用他的话说就是：“我要充分利用和邻居熟悉
的优势，和骗子比的就是谁更受信任。”

有次，和他熟悉的楼下独居老人疑似
正在接听诈骗电话，社区多次联系被拒
绝。社区一筹莫展之际，想到了王磊，联系
后他马上下楼敲响老人房门。老人知道是
熟悉的王磊，放心打开房门。恰好这时电
话还在通话中，电话那头一听换了人就直
接挂断了，他看了下果然是诈骗号码。他
赶紧耐心地向老人解释，老人这才意识到
差点儿受骗。之后，王磊还与老人子女联
系，告诉他们要多加警惕。

王磊不但严格要求自己，还经常告诉
家人，要与邻里互助互爱，全家都与邻居相
处得十分融洽。在王磊的影响下，周围形
成了邻里互助的良好风气。

新村街道相关负责人：我们将切实为
老百姓搭建起一个解决问题的平台和渠
道，更好地运用法治手段服务老百姓、服
务基层治理，共同推动全区法治建设迈上
新台阶。

居民孙志：现在有了调解工作站、社
区普法驿站，我们遇到法律问题时可以随
时找到地方咨询、求助，这份随时可得的
帮助让我们感觉特别安心。
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